
到村一个月，硬化两条主街
□徐文东 日照市发改委驻岚山区碑廓镇大河口村“第一书记”
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到大河口村担任“第一书
记”一个月来，我体会到了很多
在机关工作多年都体会不到的
东西，得到了党员群众的信任，
更被村民大公无私的胸怀深深
地感动。感动之余，我暗下决
心，一定扎实履行“第一书记”
职责任务，努力实现富民强村的
目标，不辜负村民对我的信任和
支持。

满腔激情赴职

4月26日，市委组织部组织
召开市直选派到村任职“第一书
记”培训班，时间虽短，受益匪
浅。培训班结束后，我便从网上
下载了电影《第一书记》，认认
真真地从头到尾看了一遍又一
遍，每次都是满含着泪水看完，
被沈浩同志的事迹和精神深深
打动！

单位领导高度重视包联工
作，明确要求包联成效要在市直
部门单位中位居前列。这给我带
来了更为强烈的信心和动力。尚
未报到，我已在工作本上写下了
很多工作设想，比如党组织建设、
基础设施建设、研究利用政策、帮
扶困难户、丰富群众文化活动等，
尤其在农业产业发展方面预想了
很多，比如苗圃种植、大棚种植、
农村合作社、农超对接等，迫切地
想帮村民们增加收入。

深入了解村情民情

为了尽快了解村里的情况，
到村的第二天，我就让支部书记
带着我拜访几位村里的老支书和
老党员，一方面表示我对老干部、
老党员的尊重，另一方面我确实

也很想听听他们对全村下一步发
展的意见。接着，筹备召开了一次
全体党员会，与全体党员进行了
面对面、心贴心的交流。

随后，支部书记陪着我走遍
了村里的沟沟坎坎、田间地头，
全面了解村里基本情况。我还去
周围村了解有关情况，去先进村
学习寻找自身差距，去镇里、区
里了解有关数据、信息，多次召
开村两委成员会议、召开了一次
两委成员扩大会议、一次全体党
员及村民代表大会，通过调研逐
渐掌握了村里的基本情况。

理思路转变角色

在深入调研的基础上，我明
确了任职工作思路：以村容村貌
整治为切入点，以发展壮大村集
体经济为突破口，加强班子学习
培训，提升党员队伍整体素质，积
极推进项目落地，以项目带动经
济快速发展，改变村集体经济薄
弱的现状，切实提升人均纯收入，
加强精神文明建设，丰富群众文
化生活，积极争创省级文明村。

村里的工作和机关的工作
相比完全不同，结合实际，我给
自己提出了新的个人定位：要当
好两个角色，一个是助手，一个
是联络员。助手是指当好村支部
书记的助手，重点发挥好参谋、
外联、协调等作用；联络员是指
要当好发改委与大河口村之间
的联络员，发挥好桥梁纽带作
用。

办实事赢得赞誉

大河口村当时只有一条纵
向村村通硬化路，硬化两条横向

主街是村民多年来的愿望。受村
集体经济薄弱限制，这个愿望始
终没能实现，在了解有关情况
后，我及时向单位领导汇报，决
定赶在麦收农忙之前帮助村里
硬化两条主街，因为农忙之后就
是雨季，硬化路的成本将提高。

5月19日，道路硬化项目正

式动工，施工过程发现筑路基挖
出的土比较多，无处存放，我们
又及时召开了村“两委”扩大会
议，决定利用挖出的土，填平村
内一处存在多年、严重影响卫生
环境的垃圾塘。道路硬化工作非
常顺利，从地面清表到路面硬化
完工，仅用了 1 0天时间，5月 2 8

日，两条崭新的水泥路已展现在
村民面前，村里的垃圾塘，也已
全部填平。

村民们纷纷称赞道：才来一
个月，“第一书记”和包联单位
就帮我们解决了村里的大难题！

收获意外感动

道路硬化前，我们需要开展
“清表”工作，难点主要是村民
在房前屋后栽的一些树，还有个
别户乱搭乱建的棚屋，损失最大
的是曹善方大爷栽的一片小树，
因为树还比较小，砍掉确实很可
惜，卖不上什么价钱。如果他不
肯动，那么我们的“清表”工作
就非常被动。我在盘算着，怎么
去找曹大爷做工作。我让村支部
书记陪我去看曹大爷，到了他家
里没找到人，我心里一紧——— 看
来人家不配合，躲起来了。

无奈之下，我们去村头看现
场，想不到的是，曹大爷竟然在
带头砍树！很久没有被这种纯朴
的行为所打动了，一名68岁的农
村老党员，家境贫寒，妻子患
病，入不敷出，但为了集体利
益、为了修路，毅然把个人利益
放在身后、主动带头砍树，这是
一种怎样的觉悟！一种怎样的境
界！一种怎样的胸怀！

在他的带动下，“清表”工
作没费任何周折，不到3天，涉及
的近20家农户，把树齐刷刷地砍
掉了，乱搭乱建的棚屋，也自觉
拆掉了。

▲硬化施工现场。

两条横向主
街多年以来一
直 没 硬 化 ，图
为其中一条。
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